



“¿MÉDICOS O ROBOTS?. LA MEDICINA QUE VIENE”. - DE IGNACIO RIESGO



Estamos ante un libro “¿Médicos o robots?. La medicina que viene”, escrito por **Ignacio Riesgo**, de amplia trayectoria en nuestro sistema sanitario; prologado por el economista y político **Jordi Sevilla**; y, con epílogo del conocido médico en ejercicio, **Alfonso Castro Beiras**.

Consideremos lo que era el sistema sanitario hasta finales del siglo XIX: todo era la relación médico-enfermo. Como decía un famoso clínico vienés de la época: “Soy un hombre que está a solas con otro hombre, como en una isla desierta”. Este era todo el sistema sanitario de la época.



Pero ahora, el sistema sanitario ya no es sólo un médico sentado frente a un enfermo. Es, además, una gran industria, todo un complejo de instituciones y empresas públicas y privadas que representan entre un 9 y un 11% del PIB de los países industrializados (un 18% en Estados Unidos) y, además, con un gasto en acelerado crecimiento.

Empresas farmacéuticas, de tecnología médica, de tecnologías de la información en sanidad, administraciones, aseguradoras sanitarias, hospitales y otros centros sanitarios, un conjunto muy variado de profesionales,... todos estos actores “rodean” hoy en día a la relación médico-enfermo, que ya no se desarrolla para nada como en una isla desierta, sino que, por la gran cantidad de actores en presencia, es algo más parecido al concurrido camarote de los hermanos Marx en “Una noche en la ópera”.

Sin embargo, la relación médico-enfermo sigue siendo la actividad central de la medicina y de cualquier sistema sanitario. Ha venido siendo una actividad artesanal, pero que cada vez más estará sometida a un fuerte proceso de “industrialización”, en el sentido de incorporación de nueva tecnología, estandarización de procesos y nuevos roles profesionales.

Con “industrialización” no queremos decir despersonalización, ya que siempre la medicina será la aplicación de la ciencia médica a las características personales de cada individuo.

Qué fuerzas están impulsando este cambio y cómo afectará a los distintos agentes del sistema sanitario – profesionales, organizaciones sanitarias, ciudadanos, Administraciones sanitarias- es de lo que trata este libro. También analiza su previsible impacto en el Sistema Nacional de Salud en España y los obstáculos y facilitadores de este cambio en nuestro país.

Un libro especialmente adecuado para estudiantes y profesionales de la salud, gestores y responsables políticos de la sanidad, así como para personas vinculadas a los hospitales, a la industria farmacéutica, al sector de las tecnologías médicas, al de las tecnologías de la información en salud, a los “nuevos entrantes” en sanidad y a los inversores en el sector sanitario. Y, por supuesto, recomendable también para el público en general deseoso de conocer de una forma amena y accesible el mundo de la salud, con el que, de una forma y otra, va a tener algún contacto.